

LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año II

JOVENTUT FEDERAL

Calle de Augusto, 14

Tarragona, 12 Junio de 1903

Trimestre, 1'50 pesetas

Anuncios y remitidos, a precios convencionales.

Núm. 75

Claros y sin rodeos

Ni rectificamos ni nos sinceramos. De nada que hayamos dicho nos arrepentimos ni creemos haber cometido falta en nuestras propagandas. Pero es necesario hablar claro, para que no haya quien dando torcidas interpretaciones a nuestra actitud, se aproveche echando el agua a su molino, según la vulgar expresión. Nuestra campaña ha sido puramente federal, en la doctrina del Gran Maestro Pi y Margall nos hemos inspirado, y en la actitud de todos los órganos oficiales de nuestro partido.

Hemos discutido siempre ideas, jamás bajado a la rastrera política de personalismos. Hemos combatido la tendencia unionista por entender que sin un Programa muy progresivo, bien definido y que tenga soluciones justas para todos los actuales problemas, es imposible hacer la verdadera revolución que pueda traernos no un poco de libertad, si no toda la libertad que el ser humano nos concede.

Tomaremos y lidiaremos por la poca, pero no derajemos de aspirar siempre a la absoluta libertad.

Nos ratificamos, pues, en cuanto llevamos dicho, por que además del completo convencimiento de que hemos cumplido con nuestra conciencia y de que somos dignos del título con que nos honramos, vemos la actitud de todos los federales, completamente idéntica a la nuestra.

Conste que contra todo partido que no tenga consignadas la más amplia libertad y las soluciones más radicales y justas, dirigiremos nuestras predicaciones; pero conste también, que el partido federal via a la vanguardia siempre que se trate de aniquilar cualquiera de los enemigos que nos son comunes.

A la destrucción de la Monarquía iremos con todos los republicanos, como con ellos hemos ido a los comicios; pero cumplida esta misión, discutiremos la República venidera y si no es federal, estaremos en la oposición como hoy estamos.

Esta es la doctrina federal que hemos seguido y que seguiremos. No nos bajaremos nunca a uniones que nos exijan el sacrificio de lo que más amamos, de nuestro Programa. Podremos sí, coaligarnos para determinadas campañas.

Consten, pues, así estas declaraciones para que nadie se deje fascinar por el falso brillo del nopal, ni nadie pueda decirnos que somos inconsistentes.

Republicanos democráticos federales, como tales creemos obrar. Por nada ni por nadie prescindiremos de ninguno de estos apellidos (no adjetivos) ni daremos a ninguno mayor importancia de la que en realidad tiene.

A LOS FEDERALES de la provincia de Tarragona

Con toda la franqueza que nunca se separa de mi humilde persona, voy a haceros una pregunta, seguida de las observaciones o proposiciones consiguientes.

Podríamos los federales, el elemento joven en particular, hacer una Asamblea provincial en la cual se debatieran las proposiciones necesarias para reorganizar nues-

tro partido en esta provincia, creando Centros y agrupaciones en cada población? Ahora por mi cuenta, creo necesario para la buena organización de Comités locales, provinciales etc., hacer lo antes posible dicha Asamblea; confeccionar un Censo federal para saber más exactamente de qué fuerzas disponemos y unirlos, la unión hace la fuerza; organizar comisiones de propaganda y pedir a los veteranos federales apoyen nuestra idea en cuanto les sea posible.

Es necesario de todo punto la propaganda de nuestro programa; pues muchos que por encima conocen la autonomía, vendrían con nosotros, en lugar de estar a las órdenes de las sonatas.

Caso que mi pensamiento se realizase deberíamos tener preferente cuidado en organizar la juventud de esta provincia.

P. VIDALES.

Vendrell, Junio, 1903.

Artículos del Maestro

La República

La república es evidentemente la única forma de gobierno compatible con la dignidad del hombre, con la soberanía de los pueblos, con las justas y legítimas aspiraciones de la presente generación, ávida de mente de la organización que pueda darsele, cómo ha de crear nadie que sea la solución de todos los problemas políticos ni la garantía de la libertad y el orden? Para que sea eficaz, debe ante todo asegurar y proteger, no sólo la autonomía de las regiones y los municipios en todo lo que a la vida interior de estos grupos corresponda, sino también los derechos naturales del individuo anteriores y superiores a toda ley escrita: la libertad de la conciencia, la del pensamiento, la del trabajo, la seguridad de las personas, la inviolabilidad del domicilio, el sagrado respeto al hogar de la familia.

P. PI Y MARGALL.

Als federals tarraconins

Pocas satisfaccions tan grans hi poden cabre a un home, com la de, anant pel món, trovar arreu fidels servadors de la causa que ell aima. Aqueixa jo la he espermentada entre vosaltres els federals de Tarragona, ab qui fa poch tingui el plaer de enrahonar. Ayméu la federació com a consecuencia de vostre amor a la autonomia que voléu garantir; ayméu la República com a consecuencia de vostre reconeixament de la dignitat del Home y aixis mateix per garantia de la autonomia y de la democrácia que veneréu consequents ab vostres teorias y vostres principis humanitaris. No anteposeu la federació a la autonomia; seguí en aixó al Mestre comú, el venerable Pi; perque sabéu que la federació es un pacte bilateral que pera que tinga validesa exigeix la llibertat absoluta de las parts contractants y per lo tant la autonomia completa, la independència de las nacionalitats que després se federaran, si a aixó las conduex l' impuls de la seva voluntat expressada en democrática forma per el poble. No anteposeu la República a la auto-

nomía més las feu anar de brasset que la primera protegíxi a la segona. Odiéu la República sense nom perque sabéu que darrera d' ella pot be amagarshi un tirá. Y de las Repúblicas nominadas sóls ayméu la dita Federal única garantidora de la llibertat individual, perque per vosaltres no en va Espanya ha tingut un Pi y Margall y no en va ell va dir: "Una república unitaria, no sería sino la continuación del régimen monárquico, y no curaría los males de la patria. No anteposeu la democracia a la autonomía ni aquesta a aquella, mes las feu anar juntes una com a consecuencia de l'altre, mantenintvos aixis en el verdader concepte d' abdugas ideas, sabedors com sou, de que la vera autonomia sols existeix en un ambient democrático y que la democrácia sols neix y es garantida en una organizació autonomista."

No ofenú la memoria del nostre filósop anteposant al seu nom lo mort de Quesada; parléu d' ell dihent: nostre Mestre. Ab aixó l'honoréu a ell y os honoreu vosaltres que demostréu esser lliures d'esperit y tenir bell concepte de las ideas que dihéu professar y professéu.

Enrahonant ab vosaltres un sent la immensa satisfacció de poguer dir: Encare hi han federals! Si; honoreu lo festejeu lo hermos programa federal; aixequéu ben enaire la seva bandera; quan a un l' manquina la veu y las foras pera predicarlo, un altre ocupi sa verdader federeis, eis que no accepten queas que com a remats els mení; eis que no voleu tacte de colzes ab els vividors de la política, eis que odian als demagochs embrutidors del poble, eis que abominéu dels farsants aduldors de la plebe y embaucadors de la societát, els ayments de la vera llibertat.

Cal aré més que may servir y pregonar eis bells principis del programa federal. Dos grans enemich te avuy la autonomia: mellor dit, un sol, el de sempre, la Reacció, que's manifesta en dos formas diferentas. Enemichs eis que l' acaronan ab el nom de Déu als llavis; enemichs eis que la disfressan ab la revolució de fets y no d'ideas. Més franschs eis primers que no ls segons, cal dirho; no menys temibles eis uns que ls altres. Eis uns mantenen la ignorancia, eis altres la brutalidad. Abdós malmeten el terrer en que la llevor d' autonomia ha de espigar y florir.

Si; honoreu lo y festejeu lo vostre hermos programa, ni amich de Déu ni enemich d' ell perque reconeix que es la religió qüestió pertanyenta al fur intern del individu en el que l' Estat no hi pot ni déu intervenir; enemich de la revolució de fets quan no va precedida de la d' ideas y la segueix com a consecuencia fatal, ineludible y necessaria.

No vos espanti ni vos fassi decaure el que arrese prostitueixi y falsifiqui, a voltas per qui mes deben de imantenido pur. Que vos conforti una idea: no's falsifica may lo dolent, si, lo bo.

Quan més falsificat lo vejeu per mans barrueras ab més dalit llyuyteu per sa puresa y per sobre de la gran corrupció política espanyola feu sentir el vostre crit.

Honoreu lo y festejeu lo, millor dit honoreu lo, y festejeu lo. No hi ha altre medi millor per aixó, que seguir y pregonar las ideas que conté.

F. PUJOLÁ Y VALLÉS.

Virtudes clericales

Es de actualidad, en la prepotencia del clericalismo y la invasión fraíluna procedente de Francia, saber cómo nuestros vecinos los pintaban.

De *Le Petit Meridional* de Montpellier es este artículo que traducimos y cuyo conocimiento debiera generalizarse.

Los Hijos de Dios

El Ejército del crimen. — Afirmaciones fantásticas. — En Lille. — Las escuelas de Cristo. — Doscientas cuarenta condenas en un año.

En los carteles fijados en las paredes de Lille, los clericales del Norte — dignos hermanos de los del Mediodía — escribían, hablando de las escuelas laicas, las siguientes líneas:

"La instrucción sin religión, nacida de ayer, ha suministrado ya pruebas de su absoluta esterilidad. Es un hecho constatado que la juventud educada sin principios religiosos es cada día más perversa, esperando que venga a ser la vergüenza de la familia y la llaga de la sociedad."

En 1897 bajo el título de «El ejército del crimen» *L' Eclair*, de Montpellier, reproducía un artículo de M. A. Pujó, publicado por el *Moniteur Universel*, en el cual, analizando el informe del Ministro de Justicia, sobre la administración de la justicia criminal oficial de ser el semillero del ejército del crimen... Encontramos, entre otros, en este artículo el párrafo siguiente:

«Así de día en día, aumenta el número de mujeres y de jovencitas que comparecen ante la Audiencia.

«Es una realidad a la que desgraciadamente es necesario rendirse. Se afirma esto en el momento en que llegan a la adolescencia las primeras generaciones sometidas a las enseñanzas dadas en las escuelas oficiales después de la ley de 1881. La mayoría de estos adultos extinguen entonces la edad mínima del período escolar.»

Y algo más lejos estas líneas:

«Si buscamos la causa de este estado de cosas, no debemos preguntarnos si la educación moderna no ha contribuido en una larga medida, particularmente en lo que concierne a las muchachas.»

La educación moderna es naturalmente, la educación laica. De aquí el pensamiento de M. A. Pujó esta ampliamente explicado y desarrollado en el párrafo final que transcribo:

«La idea de Dios y la moral cristiana la preservaban de las seducciones y le mostraban un ideal de deber. Se ha trabajado para que ella, y las demás cosas, lo perdiesen. Se ha querido hacer a la jovencita librepensadora. Se la ha hecho una candidata a la criminalidad.»

Se ha querido hacer a las jóvenes emancipadas de las creencias religiosas, se les ha convertido en rebeldes, no solamente contra la ley divina, sino también contra la ley humana.

A las afirmaciones sin pruebas, de los clericales de Lille, se les ha respondido con un cartel que hemos leído, y en el que se da a conocer la curiosa y sugestiva estadística de las condenas en que han incurrido por los alumnos de las escuelas de Cristo. *L' Eclair* de Montpellier reprodujo el artículo del *Moniteur Universel*, que re-

pite, bajo otra forma, los alegatos de los clericales del Norte. No se encontrará pues extraordinario, que a nuestra vez, pongamos a los ojos del público la estadística siguiente.

Es la suma exacta de las condenas judiciales pronunciadas, en el espacio de un año, contra los hombres de la Iglesia.

Esas sentencias se elevan a *doscientas cuarenta*.

En esta cifra hay *cincuenta y cuatro* que han sido pronunciadas por atentado á las costumbres, violación, sodomismo é infanticidio.

Citemos algunas:

Abad Huchede, profesor en el Seminario de Laval, ultrajes públicos al pudor, cometidos en pleno campo con tres muchachas á las que sometió: 6 meses de cárcel.

Hermano Raymond, del Instituto Congregacionista de Commines (Somme) sodomizó á ocho niños pequeños: 8 años de trabajos forzados.

Hermano Serafin, director del Orfanato de Nuestra Señora des Rochers, se habia constituido un serrallo de muchachos con todos los jóvenes que se le confiaban. Y no sólo enfermedades terribles, á la mayoría de los niños que habia atropellado: Trabajos forzados á perpetuidad.

Hermano Carlos Le Bon, institutor congregacionista en Montplaisir (Róhne) sodomizó á cinco niños de menos de trece años; 12 años de trabajos forzados.

Abate Grappin, cura de Mastigny (Aisne) atentados al pudor y numerosas violaciones: 20 años de trabajos forzados.

Abate Orly, cura de Raidville (Vosgos) atentados al pudor practicados con violencias sobre dos menores, de diversos sexos: trabajos forzados á perpetuidad.

Abate Souriau, cura de Saint-Germain-le-Gaillard (Eure-et-Loire) atentados al pudor consumados sobre dos niñas menores de 13 años: 15 años de trabajos forzados y 20 años de vigilancia.

Hermano Agustín Seguy, marista de Mantauban, sodomizó dos muchachitos de menos de 13 años: 20 años de trabajos forzados y otros tantos de vigilancia especial.

Hermano Henry, del Instituto Congregacionista de Argenteuil, sodomizó, durante cuatro años, sus alumnos: 20 años de trabajos forzados, canónigo del Papa, canónigo de Terracine, canónigo honorario de Agen Burdeos, Coutances y Aviñón, presidente de la Archicofradía de la Inmaculada Concepción, misionero apostólico, etc. etc. atentados al pudor sobre una niña de 13 años, á cuyo padre venia de enterrar. Este prelado sufría y comunicó á su víctima una enfermedad vergonzosa. En el registro hecho en su casa se encontró una colección de... digamos cabellos, por respeto á los lectores... cuidadosamente empaquetados con el nombre de sus penitentes: 10 años de reclusión.

Abate d' Ambly, vicario en Paris, se dedicó á tocamientos obscenos sobre un joven en el tribunal: 4 meses de cárcel.

Hermano Ricarius, del Instituto Congregacionista de Lyon, sodomizó á muchos niños de su colegio: 7 años de reclusión.

Hermano Benjamin, del mismo Instituto en Saint-Affrique, ultrajes al pudor: llamaba á los alumnos á su cuarto y se hacia hacer tocamientos obscenos: 6 meses de cárcel.

Hermano Auctus, del mismo cuerpo, en Souigny, atentados al pudor en dos muchachos, numerosos actos de sodomia consumada: 20 años de trabajos forzados y 5 de vigilancia.

Hermano Prunier, institutor congregacionista en Samóens (Alta Saboya) ultrajes al pudor de sus alumnos: 2 meses de cárcel.

Abate Ysaac, vicario de Plangouvet (Costas del Norte) se dedicaba públicamente á ciertos actos en compañía de la hija de su sacristán: 18 meses de cárcel.

Hermano Clement, del Instituto Congregacionista de Marsella, hábito inveterado de sodomia, seis atentados al pudor en los niños á él confiados: 5 años de prisión.

Hermana Maria Quivel, congregacionista de Chaumont, infanticidio: 5 años de trabajos forzados.

Hermana Maria Genoveva del Buen Pastor, infanticidio: 5 años de trabajos forzados.

Abate Juan Guerchets, párroco de Donges (Loire inferior) atentados al pudor en trece muchachas: 5 años de cárcel.

Reverendo Padre Fournel, de Tolosa, ultrajes públicos á las costumbres: 1 año de cárcel.

Hermano Bellel, en Paray-le-Monial, ultrajes públicos al pudor (imitación de Germany): 6 meses de cárcel. Este jesuita habia sido ya condenado á un año de prisión por el tribunal de Charolles por el mismo delito.

Hermano David, actos de obscenidad cometidos con dos gerministas en las letrinas públicas: 3 meses de prisión.

Luis y Paulino Benoit, hermanos uno del otro, miembros del Circulo Católico de Roquevaire, sodomia que bien pudiera llamarse incestuosa: 3 meses de cárcel.

Latiwe, bebedel de Montereau. Ultrajes á las costumbres: 2 años de cárcel.

Hermano Camélien sodomizó á muchas de sus alumnas de edad 9 á 11 años: 5 años de reclusión.

Hermano Lubés, institutor congregacionista á Lebourne, sodomizó con violencia á 19 niños de los que, los más jóvenes tenían 5 años y los mayores 13: 10 años de reclusión.

Hermano Lys, del mismo Instituto en Mont-de-Maisan, atentados al pudor de sus alumnos: 1 año de cárcel.

Abate Caviel, cura de Vizelise (Meurthe-et-Moselle) violó á las niñas que estaba encargado de preparar para la primera comunión: 20 años de trabajos forzados y otros 20 de vigilancia.

Hermano Regis, del Instituto Congregacionista de Monton (Puy-de-Dôme) sodomizó á sus alumnos con violencia, comunicándoles una enfermedad incurable: trabajos forzados á perpetuidad.

Abate Barjand, vicario de Thiviers, ultrajes públicos al pudor y proposiciones obscenas á un sepulturero en un cementerio: 6 meses de cárcel.

Reverendo padre Cailletoz, en Orleans, ultrajes públicos al pudor; bajo el pretexto de dar consejos á las nodrizas les tocaba los pechos: 6 años de trabajos forzados.

Abate Julio Amot, vicario de Fourchambault, atentados al pudor, consumados en niños pequeños: 6 años de trabajos forzados.

Abate Bourthoumieux, cura de Saint-Porquier (Tarn-et-Garonne) sodomizó á muchos niños pequeños: 7 años de encierro.

Abate Marbrier, vicario de la Fère (Aisne) atentados al pudor; tocamientos obscenos en una niña pequeña á cuyo padre acabada de darle el viatico: 4 meses de cárcel.

Hermano José Girand, del Instituto Congregacionista de Cadillac, sodomizó á un gran número de sus alumnos; 10 años de trabajos forzados y 20 de vigilancia.

Sea por un solo año, un total de 225 años de trabajos forzados ó de cárcel y tres cadenas á perpetuidad á cargo de los curas y de los hermanos de las escuelas cristianas.

Y esta estadística no es completa, pues un gran número de culpables han podido emprender la fuga.

¿No es cierto que es ello sugestivo? ¿No es verdad que estos señores del Clero están autorizados á hablar de la virtud? Realmente tienen el derecho de oponer la moral clerical á la moral laica; la enseñanza de los «queridos hermanos» á la enseñanza de los institutores oficiales?

EL PRIMER ATAQUE

Torrentes y rios de sangre han surcado el suelo de nuestra desdichada patria para conseguir la conquista de la libertad, que hoy disfrutamos; libertad que de parias nos ha transformado en hombres libres y sin la cual no podríamos hoy protestar contra la injusticia, contra la inmoralidad, ni contra los privilegios.

Esa apreciada libertad tiene por base el sufragio universal en toda su amplitud, sin

restricciones de ninguna clase. Todo cuanto tienda á mermar ese sufragio ó atentado contra alguno de sus principios, tiende ó tiene por objeto la destrucción de la libertad.

El proyecto de reforma municipal del Sr. Maura es el primer ataque dirigido contra ese sagrado sufragio. La introducción en las corporaciones municipales de concejales natos, sería la introducción de la serpiente en los municipios para hacerlos dueños absolutos del Estado.

Los republicanos no podemos ni debemos permitir que ese atentado al sufragio universal llegue á consumarse, pues pronto tocaríamos sus funestas consecuencias.

Las impurezas del sufragio universal que pregonan nuestros adversarios y que son cometidas por gobernantes y gobernados no dependen del espíritu ó carácter de la ley sino del desconocimiento del derecho. Instrúyase al pueblo, dictense una ley que declare forzosa y obligatoria la asistencia á las escuelas, y dictamen otras que mejoren la situación precaria de la clase jornalera de modo que compense con creces, la exigua ganancia que puede producirles el trabajo de sus pequeños hijos, dedicados, en su mayoría, á recojer fiemo por las calles y carreteras, y entonces vereis desaparecer esas impurezas porque el pueblo tendrá conocimiento de sus derechos, y sabrá conservarlos y sostenerlos con firmeza. Pero esas leyes, sobre todo la primera, no será presentada á la aprobación del Parlamento por ninguno de los gobiernos de la restauración porque no ignoran que con ella fabricarían la espada destinada á herir de muerte á la monarquía.

No estoy, pues, conforme con la opinión emitida por el Boletín Municipal Tarraconense de que merece su aprobación la introducción en las Corporaciones municipales de «Concejales natos por considerarlos como un remedio contra el egoísmo de los que resisten ahora á cooperar de las funciones gratuitas administrativas».

No estamos en los tiempos de Wamba, el rey por fuerza, pues es bien sabido que no hay peor cura que el que no quiere serlo, ni peor marido que el que no ame á su esposa.

Además, no siendo el pueblo el encargado es, que serían designados directa ó indirectamente, por el cacique del pueblo ó de la provincia, agregando de ese modo otra barra más al escudo con que cubren, esos caciques, sus atropellos y villanías.

Y como prueba de lo desaceratado que ha estado dicha publicación, no puedo por menos de copiar el siguiente párrafo de un artículo que se refiere á dicho proyecto debido á la inteligente pluma de D. José Soriano, inserto en El Secretariado, de la misma doctrina profesional que el Boletín Municipal Tarraconense y que dice así:

«Magnífica organización de los Ayuntamientos que restablece las castas en el Municipio, que restaura el regidor perpetuo, privilegiado, que vincula en la clase burguesa el poder municipal, que mantiene la pesada tutela del Gobierno sobre los Concejales, que resta á todos los Ayuntamientos de capitales de provincia la facultad de elegir sus Alcaldes, y lo atribuye al Gobierno!»

En una palabra: el pueblo debe ser gobernado por el pueblo, ó lo que es lo mismo, por su libérrima voluntad, y para hacer que desaparezcan ciertas impurezas, basta aplicar los otros remedios que antes he mencionado.

Conquistada, como tenemos la libertad, no debemos permitir su cercenamiento, sino por el contrario procurar coronarla con el triunfo de la verdadera justicia, de la legítima igualdad y de la hermosa fraternidad.

Mora la Nueva 7 Junio.

Julio Ros.

Aclaraciones

En el último número del semanario ácrata El Productor que se publica en Barcelona se inserta un artículo de nuestro buen amigo Antonio Nayen con el título de «Juego de palabras, y por epigrafe «Hay que repetirlo: La república aún es opresión y tiranía».

«La República aún es opresión y tiranía», pasando á demostrar la verdad de esta aserción.

Bueno es, y mucho nos place á los discípulos del gran Pi y Margall, que para apoyar y dar mayor fuerza á una argumentación se citen y copien palabras y textos de nuestro inmortal Maestro, porque en esto se demuestra la gran autoridad moral que se le reconoce; pero de esto á tergiversarle conceptos y presentar frases escuetas dándoles un significado contrario al que fueron escritos hay enorme diferencia.

Podrá esto último ser muy cómodo, pero sino arma de mala ley, peca á todas luces de ser altamente injusto y hasta podría darse el caso, de no poner debidamente los puntos sobre las *ies* restableciendo la verdad de los conceptos, que aún para las causas más contrarias de las sustentadas por el venerable estadista se hallarían entre sus escritos, palabras y frases sueltas que parecerían defenderlas.

Debemos, en consecuencia, siempre que se dé una torcida interpretación á cualquier pensamiento ó escrito de nuestro inmortal Maestro apresurarnos á que se restablezca su verdadero significado.

Así sucede con su frase tan traída y llevada de algún tiempo á esta parte por los anarquistas: *La República aún es opresión y tiranía*.

Se dice que estas palabras están consignadas en la obra de Pi y Margall «La Reacción y la Revolución».

Cojo este libro y en su página 204 leo: *Condeno como tiránicos y absurdos todos los sistemas de gobierno, ó lo que es igual, todas las sociedades, tales como están actualmente constituidas.*

Trata Pi y Margall á continuación de cómo debiera ser la sociedad según su modo de pensar, y ante la gran oposición política y económica que impide realizarla, exclama: *esta oposición, hoy por hoy, hace mi sociedad imposible.*

Y completa de una manera clara y terminante su pensamiento, muy diferente al que le atribuyen los anarquistas, en los siguientes párrafos:

«El poder, hoy por hoy, debe estar reducido á su menor expresión posible.

¿Le dá fuerza la centralización? Debo descentralizarla. ¿Se la dan las armas? Debo arrebatárselas. ¿Se la dan el principio religioso y la actual organización económica? Debo destruirlo y transformarlo. Entre la monarquía y la república, optaré por la república; entre la república unitaria y la federativa, optaré por la federativa; entre la federativa por provincias ó por categorías sociales, optaré por la de las categorías. Ya que no pueda prescindir del sistema de votaciones, universalizaré el sufragio; ya que no puedo prescindir en cuanto quepa revocables. *Dividiré y subdividiré el poder, le monopolizaré, y le iré de seguro destruyendo.*»

Los anarquistas pretenden con las primeras citadas palabras que no debe aceptarse la República porque es aún opresión y tiranía, mientras que de los párrafos transcritos se desprende que debe aceptarse la República y más aún la federal porque su poder queda reducido á la menor expresión posible.

¿Se vé bien claro la diferencia?

En resumen: la tesis desarrollada y defendida por Pi y Margall en su citada obra es la siguiente: Todos los gobiernos son tiránicos; como es imposible, hoy por hoy, prescindir de un gobierno, acepto el de menor expresión posible de poder ó sea la república federativa. Esta y no otra es la idea sostenida por nuestro venerable Maestro.

Aceptar de este enunciado sólo una parte no es justo porque deja la idea incompleta.

En la vida práctica tenemos mil ejemplos de lo propio que con los sistemas de gobierno pensaba Pi y Margall.

¿Quién no desearía una eterna Primavera?

Ya que esto no puede ser se procura arropándose tanto como se puede, sentir la menor expresión posible de frío en invierno y alijerándose de ropa sufrir lo menos posible el calor en verano.

¿Quién no desearía ser completamente libre y feliz?

Ya que no se puede en absoluto se procura serlo lo más posible.

¿Las necesidades corporales como el hambre y la sed no son hasta cierto punto opresoras y tiránicas?

No se puede prescindir de ellas y no hay más remedio que comer y beber.

Naturalmente que mucho mejor sería que el hombre pudiera vivir sin comer ni beber, pero esto, hoy por hoy, es imposible.

En estas comparaciones hay que buscar, para ser justo, el verdadero alcance y significado de las expresadas palabras de Pi y Margall y no puede ser otro sabiendo como sabe todo el mundo que Pi y Margall desde que tuvo uso de razón ensalzó siempre la República como forma de gobierno que consideraba la más de consonancia con la justicia y la dignidad humana.

Y es también altamente injusto atribuir á la República la culpa de hechos aislados como los de Fumiers, Chicago, etc., cuyos únicos responsables son sus autores, que en Fumiers fué el jefe de ejército que ordenó á la tropa hacer fuego contra los obreros y en Chicago el Jurado que dió veredicto de culpabilidad. Sucesos que fueron los republicanos los primeros en lamentar y censurar.

¿Seríamos justos los republicanos si culpáramos á la Anarquía de cuantos crímenes se han cometido en su nombre?

Y también podríamos preguntar los atentados como los del Liceo, Gran Vía y otros que tantas víctimas produjeron... es altruismo?

Que vengan, no solamente los hombres todos de corazón noble y levantados sentimientos, sino los testimonios irrecusables como son las viudas, hijos y demás familia de las víctimas del Liceo, Gran Vía y otros á ver si no darán el más solemne mentís á cuantos quieran sostener que dichos actos fueron altruistas.

A no ser que se pretenda dar patente de no ser delicto y por consiguiente de impunidad á cuanto en nombre de la Anarquía se verifique.

Sean lógicos y más justos en sus apreciaciones los libertarios y se convencerán de que si en las Repúblicas como en las Monarquías no se ha resuelto el problema social y que por consiguiente en ambas instituciones al trabajador se le explota y que es tratado menos aún que una máquina no es culpa de la República, que los republicanos desearíamos como quien más que al obrero no se le vulnerara sus más lejitimos derechos; que no se le escarneciera y pisoteara su dignidad; que no se le privara de su libertad; que se le tratara como persona y no como cosa etc. etc., pero que todo esto no es obra de 24 horas.

¡Ojalá lo fuera!
Al ideal de absoluta libertad todos vamos, quien se cree ir mejor en una forma quien en otra, pero que es, hoy por hoy, imposible según dijo Pi y Margall y de quien son también las siguientes palabras: Los jornaleros por la abstención política no han de conseguir lo que pretenden.

Finalmente, de que tardará y costará mucha sangre llegar á la completa emancipación humana lo dice el eminente Emilio Zola en su última novela "Verdad."

"Jamás se realiza todo el ideal. No camina el progreso humano dando saltos soberbios y produciendo gloriosos efectos teatrales. Cada progreso, hasta de los más insignificantes y de los más legítimos ha sido conquistado mediante siglos de lucha. Cada paso que ha dado la humanidad hacia adelante ha exigido torrentes de sangre y de lágrimas, hecatombes de víctimas que se sacrificaron por la felicidad de las generaciones futuras."

Porque creemos estar en terreno más firme que los que sueñan llegar de golpe y porrazo á una felicidad imposible, hoy por hoy, hemos creído conveniente aclarar el concepto de nuestro venerable Maestro, al que se daba una interpretación errónea y rectificar las injustas acusaciones que á la República se hacían.

P. REDÓN.

La merienda republicana

La fiesta celebrada el pasado domingo por los republicanos de esta ciudad, fué otra manifestación patente del mucho arraigo que los ideales de Progreso van adquiriendo, á pesar de los numerosos enemigos con que ha de luchar.

En las primeras horas de la mañana un numeroso grupo de jóvenes federales, con las banderas del «Centro» y «Juventut», se encaminaron al pintoresco Lorito en una de cuyas colinas clavaron dichas enseñas.

Durante todo el día sin temor á un sol verdaderamente estival, fueron ascendiendo familias, muchas de las cuales comieron en plena naturaleza ó en las fincas cercanas al lugar de la fiesta.

Poco después de mediodía aumentó considerablemente el número de personas allí congregadas pudiendo asegurarse que más de 2000 merendaron en el Lorito.

Muchos republicanos fueron á esperar á los Diputados Nougues, Mayner y Lerroux, hasta casi la mitad del camino entonando La Marsellesa, y agasajándoles con entusiasmo.

Hermoso espectáculo ofreció el lugar de la fiesta, comiendo aquí y allá en santa paz y unión las modestas meriendas la multitud de familias, obreras en su mayoría, convocadas al mágico conjuro del amor á sus ideales.

Dirigieron la palabra al público varios oradores entre ellos los Sres. Barará, Sarda, Salvador, Brú, Floresvi, Ametlla y Coll, y los tres Diputados Lerroux, Nougues y Mayner.

Como algún orador abogase por la unión y la república sin adjetivos, fué contestado brillantemente por varios federales conse-

cientes con su partido y amantes de su Programa.

La falta de espacio nos priva dar una reseña de cuanto se habló. Las notas predominantes fué la de fraternidad y energías necesarias para combatir los males de nuestra nación. Todos los discursos fueron muy aplaudidos especialmente el del señor Nougues, oportuno como todos los suyos y lleno de sana doctrina, y el del Sr. Lerroux por su brillante estilo y fácil y hermosa dicción.

Seguidamente se inició el regreso, formándose al llegar al campo de Marte una numerosa manifestación, al frente de la cual iban las banderas, que por la Puerta del Rosario, Rambla de San Carlos, calles de San Agustín y Augusto se dirigieron al Centro Federal, donde con el mayor orden se disolvió. En el trayecto la multitud que presenciaba la manifestación, aclamó varias veces á los manifestantes.

En resumen: una fiesta simpática que por la graudeza que lo inspiró sólo pudo tener un ejemplo digno de su celebración: el templo de la madre Naturaleza.

De ella guardarán recuerdo halagüeño cuantos contribuyeron con su presencia á su mayor lucimiento y brillantez.

Picotazos

La reina de las palizas

Corona de valor

QUE DEDICO Á UN EXIMIO ESCRIBIDOR

FRUTOS DE ACTUALIDADES

¡Salve varón insigne! tus escritos en que todo lo noble divinizas puedes juntar al mio que dedico á la reina sin par de las palizas.

«Tú sólo el arte adivinar supiste» tú solo, el palo, dó se esconde sabes, tú, solo tú, presentas las coquillas á sus caricias blandas y suaves

A ti, tan sólo á ti, vate intachable, te dirije sus dardos La Atalaya á ti, tan sólo á ti los cardenales con su color van á ponerte á raya.

Creo el consejo que te dá un amigo; no vuelvas á escribir, deja los trastos no sea que á tus reinas, sin sentirlo se vuelva á unir de nuevo el rey de basto.

Y aún vuelves á insistir, no te han bastado los consejos de amigo que te di aún sientes la nostalgia del trancazo que con furor descargan sobre ti.

No temas que destrocen tu cabeza de melón en compota por ahí pues sigue con tus trece y no me vengas encorocando con tu fruto á mí.

Telegrama que me escama y que doy á conocer porque juzgo á mi entender que os gustará el telegrama.

«Pamplona 1. — En el pueblo de Miranda de Arga han sufrido una terrible tormenta. Un rayo penetró en una habitación donde se hallaban rezando un padre y una hija, que resultaron ilesos.

El rayo atravesó los pisos, yendo á parar á una taberna, donde se hallaban jugando dos sujetos, hiriéndoles de gravedad.»

¡Oh rayo vengador y justiciero! de confesarte hé que puede más tu gracia y tu salero que todos los ministros de la fé.

Y pues vienes con tanto poderio á hacer la selección mueve el zig-zag con ardoroso brio y despeja de pillos la nación.

(1) El señor de Rodríguez San Pedro Ministro de Hacienda y persona formal ha dejado á un alcaide de aduana muerto de un real orden y esto está muy mal

Y no crea que yo lo critico porque haya logrado con esta función suprimir el destino del uno dársele á otro de la situación.

Ayh Sanpedro
Ayh Sanpedro
hay que gracia que tiene todo eso Y lo digo Y lo digo

porque sirve de honor al ministro Pues es cosa que gusta á la gente divertirse tan bonitamente.

Y no niego que en esta ocasión la salida del ministro le gustado al periodismo que le ha dado con motivo una caba de marca mayor.

(1) Con música de «Enseñanza libre».

EL DOCTOR BYF.

Sueltos y noticias

Nuestro extraordinario

Para celebrar dignamente la fecha en que se publicó nuestro Programa, LA AVANZADA del próximo sábado será extraordinaria y de-

dicada exclusivamente á conmemorar tan memorable hecho.

Constará la tirada de 7.000 ejemplares y se repartirán entre todos los pueblos de esta Comarca para que se divulgue y vulgarice nuestro salvador Programa.

A todos los correligionarios rogamos envíen artículos alusivos á tal conmemoración, y encaminados al ensalzamiento de la obra maestra del gran filósofo Pi y Margall.

Para la confección de nuestro periódico rogamos manden los trabajos el martes, lo más tarde.

El lunes dió á luz con toda felicidad un robusto y hermoso niño la esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Pablo Espinach, Conserje del Centro Federal de esta ciudad.

Madre é hijo están en estado satisfactorio y con tal motivo reciben los padres y demás familia nuestra más entusiasta felicitación.

Por estar conformes y además por parecer escrito exclusivamente para esta provincia, reproducimos la siguiente noticia de nuestro estimado compañero La Federación, de Alicante:

«La última circular del Consejo federal y un artículo publicado en nuestro correligionario colega El Nuevo Régimen, de Madrid, titulado «Comités mixtos», no han sentado bien á Pepe Nakens, el cual, desde las columnas del semanario El Motín, arremete contra los federales que seguimos fieles á los saludables consejos del político honrado Pi y Margall.

Y Nakens, piqueta demolidora un día de las jefaturas y hoy defensor acérrimo de la dictadura, en un momento de «ingenio» y escribiendo para la China, asegura muy formal que en España ya no existen los federales por haberse sumado á los centralistas.

Si en toda España los federales se han sumado como aquí en esta provincia, apañado lleva el ojo el director de El Motín, el señor Salmerón y el partido centralista.

Vamos, D. Pepe, no sea usted tan «chistoso» y ocurriente y ríndase ante la realidad de los hechos, los cuales de nuevo nos enseñan que la Asamblea por usted patrocinada, correrá la misma suerte que aquella otra llamada «Coalición de la Prensa.»

Si tarda ESO que usted espera y que por hoy no se vé por parte alguna, dentro de poco veremos lo que queda de esa Asamblea de 26 de Abril.

El triste recuerdo de haberse celebrado.»

De El Nuevo Ideal, de Mataró:
«Con numerosa concurrencia se celebró el domingo próximo pasado una velada en el Centro Federal de esta Ciudad; presidióla nuestro estimado amigo D. José Vives, y tomaron parte en ella nuestros apreciados correligionarios D. Francisco Floriach, D. José Planas, D. Luis Martorell, el Sr. Tortella, de Barcelona, el Sr. Rovira y Virgili, ex-director de LA AVANZADA de Tarragona y D. Ignacio Bó y Singla, de Barcelona.»

Todos fueron muy aplaudidos. La fiesta resultó muy del agrado de cuantos asistieron á ella.»

En el «Centre Catalá Republicá Federalista», de Barcelona ha dado una conferencia sobre comentarios del Programa federal, el conocido federalista y presidente de dicho Centro, D. Ramón Llobera y Minguela.

Enumeró las evoluciones que han efectuado las ideas políticas, haciendo constar que en tanto que pierden terreno las retrógradas y arcaicas, alcanzan mayor prestigio las racionales y democráticas, por tener base científicas y ser de conveniencia pública. Manifestó después los conceptos que se indican en el Programa federal en lo político, social y económico, que son una garantía para constituir un poder estable, por tener derechos propios los organismos que lo forman, haciendo una descripción del criterio autonomista que integra el programa en lo referente al individuo, municipio y región.

Hizo también mención de otros credos políticos, haciendo observar las deficiencias de que adolecen; y viendo con satisfacción que la organización federativa se la han asimilado tantos partidos retrógrados como escuelas sociológicas de ideas muy progresivas.

El Sr. Llobera fué calurosamente aplaudido y felicitado al final de su hermosa conferencia.

Se ha separado de la «Liga Regionalista», el conocido concejal del Ayuntamiento de Barcelona D. Ildefonso Suñol.

Mañana tendrá lugar en el Centro federal un bonito baile de Sociedad, organizado por el elemento joven de nuestro Centro. Auguramos un lleno.

El club republicano federal Los Girondinos, de Barcelona, ha acordado hacer pública su felicitación al socio del mismo Federico Gironella, por la defensa que del programa federal hizo en el mitin de contraversia celebrado en el Circo Español el día 31 de Marzo último.

Las funciones celebradas en el «Centro federal» por la Sección dramática de la «Juventud» el domingo y jueves de esta semana, fueron dos éxitos para los noveles actores, que con entusiasmo proporcionan dos bonitas veladas á los socios de nuestro Centro.

Un aplauso á todos los que componen la Sección.

Con objeto de asistir á las sesiones del Congreso ha llegado á Madrid, el Diputado á Cortes federal y ex-ministro de la Guerra D. Nicolás Estévanez.

La Cruz del pasado martes se nos descuelga con un sueltcito en que desahogan su bilis los buenos católicos contra los impíos republicanos, con motivo de nuestra fiesta en el Lorito, valiéndose para ello de todas las armas, incluidas la mentira y el ridículo.

Empieza diciendo que poco les importa cuanto hagamos porque no vale la pena ocuparse de nosotros, todo lo cual no es óbice, sin embargo, para que nos dediquen tres cuartos de columna.

Con una sans facon que no armoniza mucho con la sagrada religión que dicen profesan faltan á la verdad afirmando que en la montaña del Lorito se «reunieron algunos, muy pocos centenares de republicanos».

Afortunadamente tanto han demostrado su superioridad numérica los republicanos, en las últimas elecciones, para que el órgano de las sacristías pueda empañar el brillo de su victoria, y bien presente está en cuantos presenciaron la fiesta republicana que los que tomaron en ella parte llegaron y pasaron de algunos millares, pese al guasón é informal revistero de marras.

Sepan además, señores de La Cruz, que los republicanos son democratas y por eso cabe entre ellos discutir ideas. No los imponen sus dogmas, los discuten.

Lo que para La Cruz es signo de descomposición, es para nosotros muestra del espíritu liberal que informa el Credo republicano.

Si sus averiados textos y sus imposiciones absolutistas les permitiesen tener el cerebro libre, lo comprenderían así mismo. Ahora es predicar en desierto.

No teman, por eso los padrecitos por nubes desarmónicas según ellos que los republicanos saben unirse para combatir á sus enemigos. Tienen pruebas.

Las expansiones de mal gusto y los insultos que se permiten los señores de La Cruz no merecen los honores de la refutación. Están muy altas ciertas personalidades para que puedan sus groseras llegar hasta ellos.

Pero para acabar nos permitiremos decir que si para propagar su religión no emplean otros medios que la publicación de sueltos incortes es é insultantes, no se granjearán mas simpatías que las de los sacristanes, chupacirios y las de sus amas, únicos que pueden aplaudir á los partidarios de una religión de paz que no pierden ocasión de hacer guerra sin guardar ni las formas de la más rudimentaria cortesía.

Hemos recibido la bien pensada proposición de nuestro valiente correligionario Pablo Vidales, de Vendrell, que publicamos en este número y con la cual estamos completamente de acuerdo.

Esperamos que otros correligionarios emitirán su parecer sobre tal asunto.

Nuestro correligionario, D. Federico Pujulá y Vallés, nos ha remitido para su publicación el artículo que en lugar preferente insertamos y cuya lectura recomendamos á todos los buenos correligionarios.

Mucho nos complacen los elogios que nos prodiga porque ellos son la confirmación de la bondad de nuestras propagandas por parte de persona tan inteligente y perita como el amigo Pujulá.

Para la velada que tendrá lugar en el Centro federal el domingo día 21 han sido invitados los conocidos federalistas D. Camilo Castells, de Lérida; D. Pompeyo Gener, D. Luis Juli Casals, D. Daniel Ferrer y Vallés y don Joaquín Salvatella, de Barcelona.

También vendrá para tomar parte en dicha velada nuestro queridísimo amigo, D. Antonio Rovira Virgili.

En la mañana del miércoles último falleció el entusiasta republicano de Barberá D. José Vilaró Miquel.

Al acto del sepelio que fué civilmente verificado asistieron más de cuatrocientos correligionarios ansiosos de tributar á los últimos restos del finado una verdadera manifestación del duelo que sienten por su irreparable pérdida, al par que ejecutar un acto de protesta contra las influencias dominadoras del clericalismo.

Reciban su desconsolada familia y todos los republicanos de Barberá nuestro más sentido pésame por la pérdida que acaban de sufrir y no duden de que con la celebración de actos tan loables como el realizado se hacen acreedores al aprecio de todos sus correligionarios.

Tipografía Tarraconense, Mendez Núñez, 5

SECCION DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

FRANCISCO LLAUDADÓ

8 APADACA 8, TARRAGONA

VAPORES DE IBARRI Y COMPAÑIA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos, y Nantes, salidas fijas de vapores los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA 3, TARRAGONA. TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERIA

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

Se sirve cerveza Moritz y refrescos espumosos

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE A DOMICILIO

SALÓN BARBERÍA

Ex alumno del Hospital provincial de Zaragoza

Tiene el honor de ofrecer al público sus más esmerados servicios.

Se hacen extracciones de muelas

Gratis a los pobres

MATIAS MARTIN

PRÁCTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

LA JOYA DEL CENTRO

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castejar, 22-Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE A DOMICILIO

TIPOGRAFIA TARRACONENSE

Méndez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

OBRAS A 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
Reclus.—La montaña.
Kropotkin.—Campos, fábricas, y talleres.
Idem.—La conquista del pan.
S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
L. Tolstoy.—Amo y criado.
Idem.—La verdadera vida.
E. Zola.—Cómo se muere.
Idem.—El mandato de la muerte.
O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
J. Rizal.—Noli me tângere.
Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
Idem.—El Sueño del Papa.
Merezhkowski.—La muerte de los dioses (2 tomos).
V. Rydberg.—Singoala.
Guy de Maupassant.—El Horla.
Petronio.—El Satiricón.
Rider Haggard.—El hijo de los boers.
La Torre.—Cuentos del Júcar.
Matilde Serio.—Centinela... alerta!
H. Sudermann.—La mujer gris.
M. Bueno.—A ras de tierra.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
Idem.—Diálogos y artículos.
Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Post, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.
Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4

Conferencias y lecciones particulares a precios convencionales.

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLOZAGA, N.º 10

TELÉFONO N.º 15

SECCION DE BOTILLERÍA

- Café Moka y Puerto Rico superior.
5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros a precios reducidos.
Champagne Moët et Chandon a ptas. 11 la botella.
Cognac Martel XXX a ptas. 10 la botella.
Cognac Montette XXXX (20 años) a ptas. 5 la botella.
Jerez seco superior a ptas. 2 la botella.
Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICILIO

JUAN MUNTÉ É HIJOS

CORRESPONSAL DE PERIÓDICOS

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

Venta de obras a plazos semanales. Magníficas tapas para la encuadernación de «La Estrella Polar», obra de gran mérito y recientemente terminada. Tapas para la encuadernación del primer tomo de la «Historia de España» de D. Francisco Pi y Margall. Se admiten suscripciones a varias obras por cuadernos semanales. Se reciben todos los periódicos y revistas de más circulación de Madrid y Barcelona. Se sirven a domicilio toda clase de periódicos y revistas previo pago por meses adelantados ó en caso contrario pago en el acto. En los kioscos de la Rambla de San Juan y Rambla de San Carlos se facilitan catálogos. —Abiertos desde las siete de la mañana a las doce de la noche.